

Foro: Consejo de Derechos Humanos (CDH)

Tema #1: Medidas para restaurar la libertad de prensa y garantizar la seguridad de los periodistas

Oficial Estudiantil: Sara Ortega

Posición: Moderadora del Consejo de Derechos Humanos



"Safety of Journalists." UNESCO, 2022, <https://tinyurl.com/33abjm3z>

Introducción

"Cuando perdemos a un periodista, (...) Perdemos una voz que habla en nombre de quienes carecen de voz. (...), perdemos a un defensor de derechos humanos.", dijo Volker Türk, del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH). La libertad de prensa y la seguridad de los periodistas están amenazadas en todo el mundo, presentando así un grave problema, ya que estas son cruciales para la formación y el desarrollo de sociedades democráticas y libres. Esto, consagrado como un derecho humano fundamental en el artículo 19 de la Declaración Universal de Derechos Humanos (OHCHR), es constantemente atacado por quienes se sienten amenazados por una prensa libre. Desde hace años, especialmente en zonas donde los derechos humanos son más débiles, los periodistas han enfrentado una serie de incidentes. Un ejemplo alarmante ocurrió en México, cuando la periodista Lourdes Maldonado fue asesinada en 2022 después de haber

pedido públicamente protección al presidente por miedo a represalias que habían surgido de un conflicto laboral con un funcionario conocido. Casos como este reflejan como la impunidad y la falta de seguridad para los periodistas son realidades que amenazan la libertad de prensa.

Según el ACNUDH, se ha registrado un incremento en la gravedad y cantidad de ataques realizados contra la seguridad física de periodistas. Además, también ha habido incidentes que perjudican su habilidad para ejercer la libertad de expresión. Esto incluye varios casos de persecución, detención, encarcelamiento, privación de acceso a la información e incapacidad para investigar y presentar estos crímenes ante los tribunales.

Restaurar la libertad de prensa y garantizar la seguridad de los periodistas no es solo cuestión de justicia, sino una necesidad para la promoción de los derechos humanos. Abordar este tema implica que los estados cumplan internacionalmente con tres deberes fundamentales: prevenir, proteger y procurar justicia (Organización de los Estados Americanos). Solo de esta forma se podrá frenar el ciclo de violencia e impunidad que pone en peligro el derecho de las personas y las sociedades de buscar y recibir información e ideas de cualquier tipo. Por ello, solo cuando este derecho sea garantizado, podremos desarrollar sociedades más libres, romper ciclos y crear soluciones duraderas.

Definición de Términos Importantes

Libertad de Prensa: Derecho o capacidad de trabajadores de medios, en especial periodistas, de informar libremente sin interferencia del gobierno u otras instituciones (Enciclopedia Concepto).

Libertad de Expresión: Derecho de comunicar, buscar, recibir y compartir ideas, opiniones y creencias, sin miedo a represalias ni restricciones del Estado ni de otras personas o instituciones (Enciclopedia Concepto).

Protección Legal: Leyes y mecanismos diseñados para asegurar y defender los derechos y los intereses de las personas, grupos o entidades (The Council of Europe).

Censura: Supresión o control de información, ideas o expresiones que las autoridades consideran ofensivo, dañino o perjudicial. También es una forma de represión contra la libertad de expresión (Enciclopedia Concepto).

Impunidad: En el contexto de la libertad de prensa, impunidad se refiere a la falta de castigo para quienes cometen delitos o violaciones contra periodistas. (RAE; Enciclopedia Concepto).

Represalias: Venganza o respuesta de castigo ante una ofensa o agresión. En este contexto, contra periodistas o trabajadores de medios por su trabajo informativo o expresiones (OHCHR).

Persecución: Acoso constante o acción y efecto de perseguir, que implica seguir, buscar, molestar o intimidar a alguien (RAE).

Detención: Privación temporal de la libertad de una persona, ordenada por una autoridad competente, como forma de castigo (Diccionario panhispánico del español jurídico).

Privación: En cuanto a la libertad de prensa, privación se refiere a la restricción del derecho a la libertad que afecta la labor periodística y el derecho a informar.

Hostigamiento: Conducta repetitiva que busca intimidar o molestar a periodistas o defensores de derechos humanos, afectando su capacidad para ejercer la libertad de prensa (Article 19 organisation).

Información General

Principales Amenazas Contra la Libertad de Prensa

Las principales amenazas contra la libertad de prensa son varias, y van desde la violencia hasta desafíos tecnológicos y económicos. En primer lugar, la violencia sigue siendo a día de hoy una de las amenazas más significativas, ya que, según la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), "cada cuatro días se asesina a un periodista en el mundo." A esto también se le añade la persecución judicial, la censura y la desinformación, que debilitan tanto la libertad de expresión como la democracia. Además, la inteligencia artificial (IA) ha comenzado a tener un rol preocupante, porque a pesar de que puede facilitar el acceso a la información, también puede usarse para transmitir desinformación o crear nuevas formas de censura. Es más, según el diario español 20 Minutos, "Incluso se han documentado casos de agentes que la utilizan para vigilar a periodistas y ciudadanos." Por otra parte, el deterioro económico de los medios también es una amenaza creciente. RSF menciona que "la débil situación económica de los medios (...) hace que los medios se encuentren actualmente atrapados entre la garantía de su independencia y su supervivencia financiera" (La Vanguardia). Por último, según la Oficina del ACNUDH, muchos periodistas son amenazados debido al aumento de represión transnacional ejercida por los gobiernos de sus países de origen. Por lo tanto, la libertad de prensa se encuentra amenazada por una variedad de factores que limitan la capacidad de los periodistas para expresarse y garantizar la transparencia.

Violencia y Represión Contra Periodistas

Los periodistas enfrentan a diario situaciones de violencia y represión que les ponen en riesgo. En muchos países, son víctimas de agresiones, incluyendo secuestros, detenciones arbitrarias, torturas y hasta acoso en redes sociales con el propósito de silenciarlos, o desacreditarlos públicamente (UNESCO). Además, el uso del sistema judicial como forma de presión se vuelve cada vez más común, mediante demandas que no buscan promover justicia, sino intimidar. La ACNUDH advierte que los periodistas están siendo "asesinados, acosados, intimidados, encarcelados o silenciados" en varias regiones del mundo, desde Gaza y Ucrania hasta Myanmar o Sudán (ACNUDH). Estos medios de represión no solo amenazan la seguridad de los periodistas, sino que también buscan limitar su libertad, impidiendo que los ciudadanos

puedan acceder a información sobre temas fundamentales, como el cambio climático, la corrupción, los conflictos, entre otros.

Impunidad y Falta de Mecanismos de Protección

Otro de los temas que aumenta la vulnerabilidad y crea un ambiente de miedo entre los periodistas es la impunidad por los crímenes contra estos. En muchas ocasiones, las amenazas, agresiones y asesinatos no son sancionados, o, directamente, no son investigados adecuadamente, lo que “crea un ambiente de vulnerabilidad y temor entre los profesionales de los medios” (SJC-UVa). Según la ONU, “las amenazas de violencia y los ataques contra periodistas no se investigan de forma adecuada” y esto tiene un “efecto paralizador en la sociedad”, ya que las voces de los periodistas se ven forzadas al silencio por miedo a represalias (ONU). En regiones como Latinoamérica y el Caribe, donde se registra el mayor número de asesinatos a periodistas, la impunidad se convierte en una forma de censura que incrementa la corrupción, los abusos de poder y las violaciones de derechos humanos. En algunos casos, incluso las propias instituciones estatales son las involucradas en los ataques, lo que dificulta aún más el acceso a la justicia y lleva a la falta de mecanismos de protección para los periodistas.

Países y Organizaciones Involucradas

Reporteros Sin Fronteras (RSF)

Reporteros Sin Fronteras (RSF) es una de las organizaciones no gubernamentales (ONG) internacionales más relevantes en la defensa de la libertad de prensa y la seguridad de los periodistas. Fundada hace más de treinta años, RSF lucha por garantizar que todos puedan acceder a información libre y veraz, y que los periodistas puedan ejercer su trabajo sin amenazas ni represalias. Su trabajo se inspira en documentos cruciales de derechos humanos, como la Declaración Universal de Derechos Humanos y el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos (RSF-ES), lo que refuerza su compromiso en abordar este tema de justicia. Además, RSF no solo denuncia activamente la censura, documenta agresiones contra periodistas y toma acción cuando los cambios legales de un país amenazan este derecho significativo, sino que también ofrece apoyo directo a periodistas encarcelados, exiliados, o víctimas de violencia, mediante asistencia (Refworld). Por ello, la ONG es crucial para los esfuerzos

en garantizar la seguridad de quienes defienden el derecho a informar y ser informados, es decir, los periodistas.

Estados Unidos

La libertad de prensa en Estados Unidos está protegida constitucionalmente por la Primera Enmienda, que “garantiza la libertad de expresión al prohibir al Congreso restringir la prensa o el derecho de las personas a expresarse libremente” (Cornell Law School). Sin embargo, en los últimos años se ha observado un deterioro en la situación real de los periodistas y medios dentro del país. Según Reporteros Sin Fronteras, en 2024 Estados Unidos descendió diez puestos en la Clasificación Mundial de la Libertad de Prensa, ubicándose en el puesto 55, reflejando un entorno cada vez menos agradable para los periodistas. Además, a pesar de que la violencia contra periodistas ha disminuido ligeramente, siguen existiendo casos de agresiones, especialmente en entornos de protestas y eventos políticos (Comité para la Protección de los Periodistas, CPJ).

Noruega

Noruega se destaca internacionalmente por su compromiso con la libertad de prensa y la seguridad de los periodistas. Según Reporteros Sin Fronteras, el país cuenta con un marco jurídico sólido que protege la libertad de expresión y el derecho a la información pública, respaldado por la constitución y otras leyes. Además, los medios de comunicación noruegos siguen un código ético común donde tanto los medios públicos como privados que trabajan de forma libre, lo que asegura variedad y libertad en lo que publican (Reporteros Sin Fronteras). En cuanto a la seguridad, los periodistas en Noruega trabajan generalmente en un entorno seguro, libre de amenazas significativas. Esta situación se refleja claramente en su posición en la Clasificación Mundial de la Libertad de Prensa, donde Noruega ocupa el primer lugar por octavo año consecutivo, reafirmando su liderazgo en este tema (Statista).

China

China se ha convertido en el país con mayor represión contra la libertad de prensa y los periodistas, siendo actualmente, según Los Angeles Times, la mayor cárcel de periodistas del mundo, con más de 100 encarcelados. Aunque en principio la

Constitución de la República Popular de China garantiza la libertad de expresión y de prensa, en práctica el régimen vulnera estos derechos y con impunidad. Por una parte, los principales medios están bajo control del Estado, y el Departamento de Propaganda del Partido Comunista dicta diariamente qué temas se pueden tratar y cuáles no, bajo amenaza de sanciones (RSF). Además, por otra parte, los periodistas independientes pueden ser castigados, según Reporteros Sin Fronteras, con hasta seis meses de aislamiento, en “prisiones negras”, donde corren riesgo de tortura.

México

México es uno de los países más peligrosos del mundo para ejercer el periodismo. A pesar de formar parte de tratados como el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos, el Estado no ha logrado garantizar la seguridad de los periodistas ni la libertad de expresión. Según Amnistía Internacional, en la última década se han registrado 166 asesinatos de periodistas, además de varios casos de secuestros, amenazas, acoso judicial, extorsiones y exilios forzados. Adicionalmente, la situación se va convirtiendo en algo más grave debido a la impunidad, ya que la mayoría de los crímenes quedan sin castigos, haciendo que el ciclo de violencia continúe. De acuerdo con el Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ), México tiene además el número más alto de periodistas en el mundo, de hecho, han sido confirmadas 15 desapariciones, ninguna de las cuales ha resuelto en una condena judicial. Por lo tanto, como menciona Reporteros Sin Fronteras, “Año tras año, México se mantiene como uno de los países más peligrosos y mortíferos del mundo para los periodistas.”

Egipto

Egipto continúa siendo uno de los países más represivos del mundo en cuanto a la libertad de prensa y seguridad de los periodistas. Según Reporteros Sin Fronteras, el país se mantiene como una de las mayores cárceles de periodistas, muy lejos de lo que esperaban después de la revolución de 2011. Desde 2016, las autoridades egipcias han intensificado su represión contra los medios de comunicación, sometiendo a docenas de periodistas a detenciones bajo cargos falsos de terrorismo, como desapariciones forzadas, tortura y otros malos tratos, según Amnistía Internacional. Esta situación ha sido denunciada por expertos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), quienes afirman que Egipto está pasando por una crisis en cuanto al periodismo

y la libertad de expresión, reflejada en el bloqueo masivo de sitios web, el acoso a periodistas y la criminalización de esta labor (ONU). Además, las autoridades siguen encarcelando a periodistas únicamente por realizar su trabajo, que es informar, evidenciando así un entorno en el que la libertad de expresión es un riesgo constante.

Cronología de Eventos Importantes

Fecha	Descripción del Evento
1766	En 1766 Suecia se convierte en el primer país del mundo en adoptar una ley sobre la libertad de prensa, que abolía la censura previa a las publicaciones y garantizaba la libertad de expresión (ResearchGate).
1810 - 1812	Se reconoce la libertad de prensa en España, producido con el Reglamento de la Libertad de Imprenta de 1810 y ampliado con el artículo 371 de la Constitución de 1812 (Centro de Estudios Políticos y Constitucionales).
1933	En la Alemania nazi ocurre una supresión total de la libertad de prensa con el Decreto del Incendio de Reichstag y el control absoluto por el Ministerio de Propaganda de Goebbels (United States Holocaust Memorial Museum).
1948	La Declaración Universal de Derechos Humanos consagra la libertad de prensa como derecho fundamental (ONU).
1993	La Asamblea General de la ONU proclama el 3 de mayo como Día Mundial de la Libertad de Prensa, para promover la protección de este derecho y la seguridad de los periodistas (ONU).
2021	En Afganistán, tras la llegada de los talibanes al poder en 2021, se cerraron más de 200 medios de comunicación. Es más, según Amnistía

Internacional, “el Comité para la Seguridad de los Periodistas Afganos comunicó que, durante los 12 meses previos a noviembre de 2021, al menos 12 periodistas habían sido víctimas de homicidio y 230 habían sufrido agresiones.”

2021 En 2021, al menos 67 países implementaron leyes que restringieron la libertad de expresión bajo la excusa de combatir la desinformación sobre la pandemia, lo que limitó el trabajo periodístico y el acceso a información veraz (Amnistía Internacional)

2022 La guerra entre Ucrania y Rusia iniciada en 2022 fue un evento relevante para la libertad de prensa. Según Amnistía Internacional, en Ucrania, siete periodistas fueron asesinados en poco más de dos meses de conflicto, mientras que en Rusia se intensificó la censura y leyes que castigan la difusión de información contraria al gobierno con hasta 15 años de prisión.

Participación de la ONU, Resoluciones, Tratados y Eventos Relevantes

La Organización de las Naciones Unidas ha estado involucrada en varias resoluciones y tratados internacionales para restaurar la libertad de prensa y garantizar la seguridad de los periodistas.

Plan de Acción de la ONU sobre la Seguridad de los Periodistas y la Cuestión de la Impunidad

El Plan de Acción de la ONU sobre la Seguridad de los Periodistas y la Cuestión de la Impunidad, aprobado el 12 de abril de 2012 por la Junta de Jefes Ejecutivos de la ONU, busca crear un entorno libre y seguro para los periodistas en situaciones de conflicto y en tiempos de paz, fortaleciendo la democracia y el desarrollo sostenible. El Plan incluye la cooperación con los Estados para desarrollar leyes que proteja la libertad de expresión y seguridad de los periodistas, así como la creación de mecanismos interinstitucionales para mejorar la coherencia del sistema de la ONU en esta materia (OHCHR).

Resolución 2222 del Consejo de Seguridad de la ONU

La Resolución 2222 del Consejo de Seguridad de la ONU, adoptada el 27 de mayo de 2015, condena los ataques contra periodistas en zonas de conflicto y exige a los Estados proteger a los periodistas no solo como civiles, sino por su función social específica (Agencia de la ONU para los Refugiados). Esta resolución fue un punto significativo para la protección del periodismo internacional y ha sido invocada para exigir el cumplimiento de esta protección por organizaciones, como RSF, en conflictos actuales, como el de la Franja de Gaza, donde se han registrado varios ataques contra periodistas y medios de comunicación (RSF). Además, la resolución también apoya la inclusión de la protección de periodistas en misiones de pacificación.

Evaluación de Intentos Previos para Resolver el Problema

Plan de Acción de las Naciones Unidas sobre la Seguridad de Periodistas

A lo largo de los años, una de las organizaciones que ha tenido un mayor papel en la protección de la libertad de prensa y seguridad de los periodistas ha sido UNESCO. Como coordinadora del Plan de Acción de las Naciones Unidas sobre la Seguridad de Periodistas, la UNESCO ha intervenido para proteger a trabajadores de los medios en contextos de crisis, como en Ucrania, donde ha proporcionado ayuda técnica, legal, psicológica y financiera a más de 500 periodistas desde el inicio de la guerra contra Rusia (UNESCO). Además, a través de iniciativas como el Premio Mundial de la Libertad de Prensa, Guillermo Cano o el día Mundial de la Libertad de Prensa, la organización busca defender la libertad de expresión y asegurar que este derecho este protegido para todas las personas.

“Ley Modelo de Protección a Periodistas y Personas Trabajadoras de las Comunicaciones”

En Latinoamérica, un intento para resolver el problema ha sido la instauración de esta ley. Impulsada por los periodistas Ricardo Rivas y Mauricio Weibel, esta propuesta, elaborada con la ayuda de la UNESCO y la Fundación Heinrich Böll, tiene como propósito implementar un marco legal mundial que obliga a los Estados a garantizar la

libertad de prensa, establecer sistemas de alerta temprana y proteger a los periodistas en situaciones de riesgo (LatAm Journalism Review). La ley incluye normas de derechos humanos, una perspectiva de género y una visión preventiva, entendiendo a los periodistas como defensores esenciales de los derechos humanos (Agenda Estado de Derecho).

Posibles Soluciones

La libertad de prensa es un aspecto fundamental para los derechos humanos de los periodistas, al igual que para el funcionamiento de una sociedad democrática. Sin embargo, hoy en día enfrenta amenazas graves en varios países.

Creación o implementación de mecanismos de protección

Una posible solución es la creación o implementación de mecanismos de protección para periodistas que se puedan encontrar en riesgo. Esta medida podría ofrecer escoltas o guardias de seguridad, sistemas de alertas, líneas de emergencia, refugios o incluso ayuda legal y psicológico a los comunicadores amenazados. Estos sistemas deberían ser accesibles y eficaces para cualquier periodista, y debería ser gestionado por un personal que sea capaz de evaluar el riesgo de las amenazas y saber responder a ellas. Al hacer esta protección parte de la institución del país, el Estado podrá asumir responsabilidad de garantizar la integridad de quienes informan a la sociedad.

Reforma del sistema judicial para sancionar los crímenes contra periodistas

Adicionalmente, otra posible medida podría ser la reforma del sistema judicial para sancionar los crímenes contra periodistas. Esta medida debería incluir investigaciones estrictas y procesos judiciales eficientes que aseguren la condena de los culpables, al igual que implicaría garantizar que las penas impuestas correspondan a la gravedad de los crímenes cometidos. Al castigar como corresponde a los responsables, no solo se combatiría la impunidad, sino que se fortalece la confianza de los periodistas y enviará un mensaje claro de que atacar a la prensa tendría consecuencias legales.

Objetivos de Desarrollo Sostenible (Sustainable Development Goals)

Objetivo de Desarrollo Sostenible N° 16 : Paz, justicia e instituciones sólidas

Restaurar la libertad de prensa y garantizar la seguridad de los periodistas se conecta especialmente con la meta 16.10 del Objetivo de Desarrollo Sostenible 16, que busca “garantizar el acceso público a la información y proteger las libertades fundamentales, de conformidad con las leyes nacionales y los acuerdos internacionales” (ONU). Como se ha mencionado anteriormente, en muchos países, los periodistas enfrentan amenazas, censura o violencia simplemente por el hecho de ser eso mismo, periodistas, lo que claramente presenta desafíos y vulnera los derechos humanos. Por lo tanto, asegurar su seguridad y su libertad de expresión es esencial para que el mundo pueda no solo acceder a información veraz y tener un rol activo en la sociedad, sino que también para hacer de este mundo uno mejor. Dado esto, proteger a los periodistas y restablecer la libertad de prensa son pasos importantes para construir sociedades pacíficas, inclusivas y con justicia para todos (ONU).

Apéndice

El siguiente apéndice incluye fuentes relevantes que proporcionan datos significativos sobre la libertad de prensa en el mundo. Los delegados pueden usar este material para tener una mayor comprensión del tema y respaldar sus argumentos durante el debate con más evidencia, lo cual también les ayudará con la proposición de soluciones informadas.

<https://rsf.org/en/index>

Fuente A: Esta fuente es el Índice Mundial de Libertad de Prensa, publicado por RSF, que evalúa la situación de la libertad de prensa en 180 países, basándose en criterios como el contexto político, el marco legal, el entorno económico, el contexto sociocultural y la seguridad de los periodistas.

<https://www.youtube.com/watch?v=OmtNSz2Y4v0>

Fuente B: Este video, publicado por Voz de América, es una entrevista con la portavoz de RSF que analiza el deterioro global de la libertad de prensa, la desprotección de periodistas y las causas políticas y sociales que afectan su seguridad.

https://www.youtube.com/playlist?list=PLYQbDGz4DFWsmfVnZH_AK2Pt4pg0srxbx

Fuente C: Esta fuente es una colección de videos que incluyen casos de hostigamiento a periodistas, libertad de prensa en situaciones difíciles y análisis de situaciones específicas en Latinoamérica.

<https://es.statista.com/grafico/28964/lugares-del-mundo-en-los-que-mas-periodistas-fueron-asesinados/>

Fuente D: La infografía “Los lugares más mortíferos para los periodistas en 2023” muestra de manera visual los lugares del mundo en los que más periodistas fueron asesinados en 2023.

<https://es.statista.com/grafico/29888/numero-de-periodistas-encarcelados-en-todo-el-mundo-por-ejercer-su-profesion/>

Fuente E: Esta infografía muestra el número de periodistas encarcelados en todo el mundo por ejercer su profesión (2013-2023).

Bibliografía

““La Seguridad de Los Periodistas En Crisis” – Oficina Del Alto Comisionado Para Los Derechos Humanos- América Central.” *Oacnudh.org*, Nov. 2024, www.oacnudh.org/la-seguridad-de-los-periodistas-en-crisis/#:~:text=Los%20periodistas%20est%C3%A1n%20siendo%20asesinados%2C%20acosados%2C%20intimidados%2C,%C3%ADnea%2C%20que%20puede%20escalar%20a%20violencia%20f%C3%ADsica. Accessed 30 May 2025.

20minutos. “Violencia, IA Y Desinformación: Las Tres Principales Amenazas Para La Libertad de Prensa.” *Www.20minutos.es - Últimas Noticias*, 20minutos, 3 May 2025, www.20minutos.es/noticia/5706002/0/violencia-ia-desinformacion-las-tres-principales-amenazas-para-libertad-prensa/. Accessed 30 May 2025.

“Amenazas a La Libertad de Prensa: Violencias, Desinformación Y Censura.” *Unesco.org*, 2022, www.unesco.org/es/threats-freedom-press-violence-disinformation-censorship. Accessed 30 May 2025.

“Amenazas a La Libertad de Prensa: Violencias, Desinformación Y Censura.” *Unesco.org*, 2022, www.unesco.org/es/threats-freedom-press-violence-disinformation-censorship. Accessed 30 May 2025.

Arancibia, Paz. “¿La Solución Está En La Ley?: Apuntes Sobre La Ley Modelo de Protección de Periodistas - Agenda Estado de Derecho.” *Agenda Estado de Derecho*, 18 Jan. 2024, agendaestadodederecho.com/ley-modelo-de-proteccion-de-periodistas/. Accessed 30 May 2025.

“China.” *Rsf.org*, 7 Jan. 2025, rsf.org/es/pais/china. Accessed 30 May 2025.
Consejo de Seguridad.

“Día Mundial de La Libertad de Prensa 2025: Solo a Través Del Periodismo Vemos La Imagen Completa.” *Unesco.org*, 2025, www.unesco.org/es/articles/dia-mundial-de-la-libertad-de-prensa-2025-solo-traves-del-periodismo-vemos-la-imagen-completa. Accessed 30 May 2025.

“Día Mundial de La Libertad de Prensa: Los Periodistas Son “Pilares Esenciales de Los Derechos Humanos” – ACNUDH.” *Acnudh.org*, May 2024, acnudh.org/dia-mundial-de-la-libertad-de-prensa-los-periodistas-son-pilares-esenciales-de-los-derechos-humanos/. Accessed 30 May 2025.

Editorial. “La Libertad de Prensa, Amenazada.” *La Vanguardia*, 4 May 2025, www.lavanguardia.com/opinion/20250505/10644869/libertad-prensa-amenazada.html. Accessed 30 May 2025.

“Egipto.” *Rsf.org*, 7 Jan. 2025, rsf.org/es/pais/egipto. Accessed 30 May 2025.

“Egipto Persiste En Sus Ataques a La Libertad de Expresión Y Vuelve a Bloquear Una Docena de Webs, Afirman Expertos de Naciones Unidas.” *OHCHR*, 2017, www.ohchr.org/es/press-releases/2017/08/egypt-extends-its-assault-freedom-expression-blocking-dozens-websites-un. Accessed 30 May 2025.

“Egipto: Los Ataques Contra Periodistas Y Otros Trabajadores Y Trabajadoras de Los Medios de Comunicación Deben Cesar.” *Amnistía Internacional*, 3 May 2020, www.amnesty.org/es/latest/news/2020/05/egypt-end-relentless-attacks-on-journalists-and-other-media-workers/. Accessed 30 May 2025.

“El ACNUDH, La Seguridad de Los Periodistas Y La Cuestión de La Impunidad.” *OHCHR*, 2023, www.ohchr.org/es/safety-of-journalists. Accessed 30 May 2025.

- "El Trabajo de Los Periodistas Hongkoneses Que Informan Desde La Diáspora." *Red Internacional de Periodistas*, 2023, ijnet.org/es/story/el-trabajo-de-los-periodistas-hongkoneses-que-informan-desde-la-di%C3%A1spora. Accessed 30 May 2025.
- "Espacio Cívico: Libertad de Expresión Y Libertad de Medios - Open Government Partnership." *Open Government Partnership*, 22 Nov. 2024, www.opengovpartnership.org/es/open-gov-guide/civic-space-freedom-of-expression-and-media-freedom/#toc_0. Accessed 30 May 2025.
- "Estados Unidos." *Rsf.org*, 3 May 2025, rsf.org/es/pais/estados-unidos. Accessed 30 May 2025.
- "First Amendment." *LII / Legal Information Institute*, 2025, www.law.cornell.edu/constitution/first_amendment. Accessed 30 May 2025.
- "Grupo: China Es El País Con Más Periodistas Encarcelados." *Los Angeles Times En Español*, 5 May 2023, www.latimes.com/espanol/internacional/articulo/2023-05-05/grupo-china-es-el-pais-con-mas-periodistas-encarcelados. Accessed 30 May 2025.
- "Guía Sobre Los Derechos Legales de Los Periodistas En Estados Unidos - Committee to Protect Journalists." *Committee to Protect Journalists*, 10 July 2024, cpj.org/es/2024/07/guia-sobre-los-derechos-legales-de-los-periodistas-en-estados-unidos/. Accessed 30 May 2025.
- <https://www.cidh.org>. "Violencia Contra Periodistas : Relatoría Especial Para La Libertad de Expresión de La CIDH." *CIDH: Comisión Interamericana de Derechos Humanos*, 2022, www.oas.org/es/cidh/expresion/pedagogicos/violencia-periodistas.asp. Accessed 30 May 2025.
- <https://www.facebook.com/bbcnews>. "Asesinan a Lourdes Maldonado, La Periodista Que Le Pidió Ayuda a AMLO En Una Rueda de Prensa En 2019 - BBC News Mundo." *BBC News Mundo*, 24 Jan. 2022, www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-60108534. Accessed 30 May 2025.
- Kiss, Teresa. "Libertad de Prensa - Qué Es, Importancia Y Amenazas." *Concepto*, 17 June 2021, concepto.de/libertad-de-prensa/. Accessed 30 May 2025.
- "La Propaganda Y La Censura Nazi." *Ushmm.org*, 2022,

encyclopedia.ushmm.org/content/es/article/nazi-propaganda-and-censorship. Accessed 30 May 2025.

“La Represión de Periodistas En El Mundo Amenaza La Democracia: Relatora Especial de La ONU. – Oficina Del Alto Comisionado Para Los Derechos Humanos- América Central.” *Oacnudh.org*, 26 June 2024, www.oacnudh.org/la-represion-de-periodistas-en-el-mundo-amenaza-la-democracia-relatora-especial-de-la-onu/. Accessed 30 May 2025.

“Libertad de Opinión Y Expresión.” *OHCHR*, 16 Jan. 2025, www.ohchr.org/es/topic/freedom-expression-and-opinion. Accessed 30 May 2025.

“Libertad de Prensa En El Mundo: Mapa de Sus Principales Amenazas.” *Amnesty.org*, 2018, www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/libertad-de-prensa-principales-amenazas/. Accessed 30 May 2025.

“Libertad de Prensa En México, Cuando La Tinta Se Mancha de Sangre.” *Amnesty.org*, 2018, www.es.amnesty.org/en-que-estamos/blog/historia/articulo/libertad-de-prensa-en-mexico-cuando-la-tinta-se-mancha-de-sangre/. Accessed 30 May 2025.

“Los Primeros 100 Días Del Presidente Trump: Ataques a Los Derechos Humanos, Crueldad Y Caos.” *Amnistía Internacional*, 30 Apr. 2025, www.amnesty.org/es/latest/news/2025/04/president-trumps-first-100-days-attacks-on-human-rights/. Accessed 30 May 2025.

Melo, María Florencia. “Infografía: La Libertad de Prensa En El Mundo.” *Statista Daily Data*, Statista, 2 May 2025, es.statista.com/grafico/4779/la-libertad-de-prensa-en-el-mundo/. Accessed 30 May 2025.

“México.” *Rsf.org*, 21 May 2025, rsf.org/es/pais/m%C3%A9xico. Accessed 30 May 2025.

Nations, United. “Día Internacional Para Poner Fin a La Impunidad de Los Crímenes Contra Periodistas ES | Naciones Unidas.” *United Nations*, 2024, www.un.org/es/observances/end-impunity-crimes-against-journalists. Accessed 30 May 2025.

---. “Día Mundial de La Libertad de Prensa | Naciones Unidas.” *United Nations*, 2025, www.un.org/es/observances/press-freedom-day. Accessed 30 May 2025.

- . "La Declaración Universal de Los Derechos Humanos | Naciones Unidas." *United Nations*, 2023, www.un.org/es/about-us/universal-declaration-of-human-rights#:~:text=Art%C3%ADculo%2019,por%20cualquier%20medio%20de%20expresi%C3%B3n. Accessed 30 May 2025.
- . "La Seguridad de Los Periodistas | Naciones Unidas." *United Nations*, 2023, www.un.org/es/safety-journalists. Accessed 30 May 2025.
- "Noruega." *Rsf.org*, 8 Oct. 2021, rsf.org/es/pais/noruega. Accessed 30 May 2025.
- Pagola, Florencia. "Ley Modelo de Protección a Periodistas: Una Propuesta de América Del Sur al Mundo." *LatAm Journalism Review*, 21 Mar. 2023, latamjournalismreview.org/es/articles/ley-modelo-de-proteccion-a-periodistas-una-propuesta-de-america-del-sur-al-mundo/. Accessed 30 May 2025.
- "Plan de Acción de La ONU Sobre La Seguridad de Los Periodistas." *OHCHR*, 2017, www.ohchr.org/es/safety-of-journalists/un-plan-action-safety-journalists-and-issue-impunity. Accessed 30 May 2025.
- "Por La Libertad de Información - Reporteros Sin Fronteras." *Reporteros Sin Fronteras*, 17 June 2020, rsf-es.org/quienes-somos/por-la-libertad-de-informacion/. Accessed 30 May 2025.
- RAE. "Definición de Detención - Diccionario Panhispánico Del Español Jurídico - RAE." *Diccionario Panhispánico Del Español Jurídico - Real Academia Española*, 2017, dpej.rae.es/lema/detenci%C3%B3n. Accessed 30 May 2025.
- "Reporteros Sin Fronteras | Refworld." *Refworld*, 2018, www.refworld.org/es/document-sources/reporters-without-borders. Accessed 30 May 2025.
- Rodrigo de Castro, Luis. "El Decreto Sueco Sobre La Libertad de Escritura Y Prensa de 1766.. 276-283." *ResearchGate*, 2017, www.researchgate.net/publication/343536421_El_Decreto_Sueco_sobre_la_Libertad_de_Escritura_y_Prensa_de_1766.
- RSF_ES. "RSF Pide al Consejo de Seguridad de La ONU Que Aborde Urgentemente Las Violaciones Israelíes de La Resolución 2222 Sobre La Protección de Los Periodistas." *Reporteros Sin Fronteras*, 10 Jan. 2024, rsf-es.org/rsf-pide-al-consejo-de-seguridad-de-la-onu-que-aborde-urgentemente-las-violaciones-israelies-de-la-resolucion-2222-sobre-la-proteccion-de-los-periodi

